



Concertation Anjou

Procès-verbal de l'Assemblée régulière des membres du 8 octobre 2015

tenue au Centre communautaire Anjou

Présences:

Membres citoyens

Citoyen..... Raymond Chaput
Citoyen..... Michel Desmarais
Citoyen..... Yves Tremblay
Citoyen..... François Lafontaine
Citoyen..... Marcel Léonard
Citoyenne Salomé Élibert
Citoyenne Françoise Coursol

Organismes communautaires et associations

Opération Surveillance Anjou Michel Normandeau
Opération Surveillance Anjou Lyne Normandeau
Service d'aide communautaire Anjou Francine Baril
Service d'aide communautaire Anjou Louise Janelle
Service Aide et Référencement Aînés Anjou Pierre Desmarteaux
Carrousel du P'tit Monde..... Julie de Martino
Carrefour solidarité Anjou..... Amparo Duarte
Association Al Arabiya Najat Boughaba
Carrefour Jeunesse Emploi..... Marc-André Blanchette
Carrefour Jeunesse Emploi..... Marie-Ève Jobin
OHS Sévérine Coumaré
Maison de jeunes Le Chemin faisant Annie Cinq-Mars
Maison de jeunes Le Chemin faisant Geneviève Jacob
Art et Culture Sans Frontière Rachid Hamrarras
Infologis de l'Est de l'Île de Montréal Anicet Ndayishimme

Membres institutionnels et économiques

CPE Aux petits soins Julie Huot

PARTENAIRES:

CIUSSS de l'Est-de-l'île-de-Montréal Yvon Tremblay
CSSS Pointe de l'île Rémy Berthelot
Arrondissement Anjou André Maisonneuve
Anjou en forme et en santé.....Andrée Grégoire
Centraide Anne Lapierre

Centraide Denis Sauvé
RIOCM..... Bruno Laprade

Pour Concertation Anjou:

Concertation Anjou Daniel Duranleau
Concertation Anjou François Gagnier
Concertation Anjou..... Kheira Toula
Concertation Anjou Léro Tchassao
Concertation Anjou Victoria Fialo

1. Ouverture de l'assemblée et mot de bienvenue

Le Président, M. Marcel Léonard, déclare l'ouverture de l'assemblée à 13h30 et souhaite la bienvenue à tous.

2. Nomination d'un(e) président(e) et d'un(e) secrétaire d'assemblée

Il est proposé par M. Marc-André Blanchet appuyé par Mme Louise Janelle que M. Marcel Léonard agisse à titre de président d'assemblée et que Mme Victoria Fialo en soit la secrétaire. Adopté.

3. Lecture et adoption de l'ordre du jour

On demande deux ajouts à l'ordre du jour soit **8-Le projet Parcours Vert des Arts** et un point **Varia** proposé par Mme Najat Boughaba. Ces modifications faites, l'ordre du jour est adopté sur proposition de Mme Louise Janelle appuyé par Mme Annie Cinq-Mars.

4. Lecture et adoption du procès-verbal de l'assemblée régulière des membres du 21 mai 2015

Des corrections sont demandées à l'orthographe des noms de 2 participantes. Ces corrections faites, le procès-verbal est adopté sur proposition de Mme Julie Huot appuyé par M. Raymond Chaput.

5. Suivis au procès-verbal:

- Au niveau du programme de formations du SARA, 71 programmes de formation ont été achetés jusqu'ici par Concertation Anjou. M. Duranleau mentionne qu'il reste encore une dizaine de places et invitent ceux qui souhaitent participer à une formation à contacter Concertation Anjou ou à aller directement au SARA.
- Par rapport à prolongement de la ligne bleue du métro, M. Duranleau informe les membres des suivis concernant ce sujet. Il a reçu des réponses de la part de M. Aref

Salem, élu responsable du transport à la ville de Montréal et du cabinet du Ministre des transports du Québec, M. Robert Poëti. Essentiellement il est dit que les réflexions se poursuivent dans ce projet.

- Quant à l'organisation de la concertation sectorielle à Anjou M. Duranleau mentionne que la nouvelle organisation est maintenant en place.
- Concernant le projet ILEAU on y reviendra plus tard dans l'assemblée.

6. Semaine d'actions communautaires Novembre 2015

M. Bruno Laprade du RIOCM (Regroupement intersectoriel des organismes communautaires de Montréal) prend la parole pour informer l'assemblée sur le travail de l'organisme qu'il représente. Le RIOCM organise une semaine d'actions publiques du 2 au 6 novembre prochain afin de rappeler la revendication d'un meilleur financement pour les organismes communautaires ainsi que réagir aux mesures d'austérité du gouvernement Couillard.

Il rappelle qu'en 2014 dans le cadre de la campagne "Je tiens à ma communauté", 187 groupes avaient fermé leurs portes. L'objectif est d'augmenter ce nombre cette année.

Les organismes qui veulent s'associer à cette semaine sont invités à fermer leurs portes le 2 et/ou 3 novembre et à prendre part à diverses activités locales et nationales. Le RIOCM organise deux actions principales soient :

- Commission populaire pour l'ACA qui aura lieu le 2 novembre au Centre Saint – Pierre. Cette Commission est organisée pour faire parler les groupes de leur réalité. M. Laprade invite les représentants des organismes communautaires à venir témoigner de leur besoins auprès des trois commissaires qui y assisteront.
- Manifestation qui aura lieu le 3 novembre sur la rue McGill Collège et qui commencera en face du bureau du premier ministre Couillard. Les manifestant lui apporteront un bocal de clés usées et lui demanderont une rencontre où les représentants des différents groupes communautaires pourront lui parler de la situation de leurs organismes.

De plus M. Laprade invite les organismes communautaires à organiser des actions locales (visiter le député local, envoyer des cartes, des lettres, faire une marche etc.).

Enfin le 4 novembre, une formation autour des choix budgétaires sera offerte.

Cette présentation faite, M. Léonard, le président du conseil d'administration, indique que les membres du conseil ont décidé que Concertation Anjou serait fermée le 3 novembre.

Un membre souligne que cela fait 15 ans qu'il entend parler des besoins de financement supplémentaire des organismes et il se désolé de voir que les chances avancent si peu.

D'autres membres indiquent qu'ils prendront sous peu une décision quant à leur implication dans cette semaine d'actions. Infologis de l'Est de Montréal et le Carrefour des Femmes préparent notamment une action locale et feront circuler sous peu l'info.

Une recommandation est reprise demandant au conseil d'administration de voir l'opportunité de devenir membre observateur du RIOCM.

Il est également demandé à Concertation Anjou de faire circuler toute l'information concernant ces actions auprès des membres et partenaires de la concertation.

7. Mise sur pied du Centre intégré universitaire de santé et services sociaux (CIUSSS) de l'Est de l'Île de Montréal : transformation et nouvelles approches avec M. Yvon Tremblay.

M. Tremblay qui est Chef de service-Participation citoyenne et promotion de la santé globale des communautés vient rencontrer les membres de la Table en remplacement de Mme Fortin, directrice-générale adjointe retenue par une rencontre ministérielle présente d'abord le portrait du CIUSSS de l'Est de l'Île de Montréal (14 500 employés, budget de 1,1 Milliard\$, etc.). Il souligne que le CIUSSS est en période d'ajustement et que pour harmoniser ses différentes composantes, il faudra réalistement parler de mois et d'années.

M. Tremblay indique que "son" CIUSSS a choisi de travailler davantage sur la prévention et d'inverser la pyramide. Il s'agit du seul CIUSSS qui a pris cette voie qui n'est pas celle de la facilité compte tenu des pressions énormes pour investir prioritairement vers le médical.

Pour illustrer l'approche retenue, M. Tremblay dit que l'on souhaite "produire des gens en bonne santé" et non seulement "soigner des gens malades". Il convient qu'il y a beaucoup d'ouvrage à l'interne à faire pour y arriver.

Un élément-clé de cette approche est de miser sur la participation citoyenne. M. Tremblay présente donc l'idée d'un **conseil local citoyen en santé**. Ce conseil ne viendrait pas remplacer les tables de concertation mais voudrait donner une voix aux citoyens qui connaissent le mieux leur quotidien et celui de leur quartier. Le Maire Coderre à qui l'idée a été soumise l'aime. Il a proposé de l'expérimenter dans un arrondissement ou deux comme projet-pilote.

Il s'agirait d'une sorte de co-construction sous le leadership de l'élu municipal qui ferait remonter les besoins de la communauté. Une rencontre est à venir dans les 2 prochaines semaines avec des élus municipaux afin de déterminer l'arrondissement qui ira de l'avant.

Les élus locaux municipaux auraient un grand rôle à y jouer. M. Tremblay souligne "*On veut que la politique nous aide à changer les choses*".

Des réserves sont émises par des participants de l'assemblée qui indiquent qu'il y a risque que ce soient les priorités politiques des élus qui soient mises de l'avant. M. Tremblay répond que la participation citoyenne sera le garant que cela n'arrivera pas. Un autre participant indique qu'à son avis, la santé n'est pas une compétence municipale, une affirmation avec laquelle plusieurs autres participants sont en désaccord.

M. Tremblay indique qu'avant il y avait un observatoire populationnel. *"Maintenant on va lier cela à l'action "* dit-il. *"On a planté la santé publique tout en haut de notre organigramme afin de démontrer l'importance que nous y attachions au sein de notre CIUSSS. Il faut prouver que la prévention rapporte".*

Dans l'échange qui a suivi cette présentation, les points suivants ont été évoqués:

- * Le Dossier Santé Québec est encore à venir. Les délais sont effectivement très longs.
- * La nouvelle structure qui est beaucoup plus grosse qu'avant fait craindre la perte de proximité, la disparition de nos liens de travail avec des personnes qui connaissaient bien Anjou. Quelle assurance avons-nous que nous ne perdrons pas ces contacts directs?
- * Un participant est bien d'accord avec la pyramide inversée en faveur de la prévention. Il faudra que la direction du CIUSSS ait beaucoup d'amis favorables pour résister aux pressions du milieu curatif.
- * Le "nouveau" conseil local citoyen de santé qui serait sous le leadership d'un élu municipal inquiète certains membres. Une suggestion est faite d'avoir comme co-leaders un citoyen ET un élu afin de faire en sorte que ce soit vraiment une co-construction.
- * On questionne aussi le fonctionnement de ce conseil. M. Tremblay est d'accord que la perte des représentants de citoyens sur le conseil d'administration des CIUSSS est une perte de participation citoyenne mais il estime que le conseil local citoyen sera un gain qui ira plus loin. Plusieurs demandent à voir.
- * Il est rappelé que c'est le ministre qui désigne désormais les membres indépendants des conseils d'administration.
- * On demande quels seront les liens entre les tables de quartier et ces conseils locaux citoyens de santé.

M. Tremblay concède que beaucoup reste à faire et à préciser mais le virage doit être pris. Un virage qui respectera les milieux, un virage qui *"va arrêter de produire de la maladie pour produire de la santé"*.

Bref un dossier à suivre.

8. Le projet Parcours Vert des Arts:

Mme Salomé Élibert, citoyenne vient ensuite présenter le projet Parcours Vert des Arts (voir en annexe sa présentation PowerPoint) qu'elle a initié et qui s'étendra de l'école Chénier jusqu'au métro Honoré-Beaugrand. Ce Parcours alliera verdure et culture avec ses actions de verdissement, ses œuvres d'art en plein air, ses places publiques afin de favoriser la lutte aux îlots de chaleur, le transport actif, la convivialité, etc.

Mme Élibert explique que le projet de parcours veut être un projet-phare et avant-gardiste en matière d'aménagement urbain. Il veut rendre la culture accessible et être un modèle au niveau du design urbain. "*On est dans un momentum, il faut continuer et viser loin*" souligne-t-elle.

Concertation Anjou sera un partenaire de ce projet et son rôle sera surtout d'aider à la mobilisation citoyenne autour et en faveur du projet. L'organisme Y a quelqu'un de l'autre côté du mur (mandataire Éco-quartier dans Mercier) et le projet ILEAU sont aussi partenaires du projet.

Suite à la présentation, les participants font part de leurs commentaires enthousiastes et très positifs. On se réjouit notamment de l'audace et de la beauté du projet. De vives félicitations sont partagées à Mme Élibert.

9. Un membre se présente: "Arts et culture sans frontières":

M. Rachid Hamrarras présente son organisme. Le but principal de l'organisme est la promotion de l'art et de la culture et l'organisation d'événements culturels afin de rapprocher les gens et de bâtir une communauté plus forte.

L'organisme qui est déjà bien actif à Saint-Léonard se développe maintenant à Anjou. L'organisme a notamment organisé le Festival de la cuisine méditerranéenne. Il est très présent sur les médias sociaux et M. Hamrarras indique que les communications sont une des forces de son organisation.

Il appelle à bâtir des alliances et des partenariats de façon à faire rayonner la culture et l'art dans tous les milieux.

10. Le 375e anniversaire de Montréal: ce qui se prépare

L'appel de projets est en cours en vue des festivités du 375e anniversaire de Montréal. Des participants présentent les projets que leur organisme a l'intention de présenter.

Mme Annie Cinq-Mars indique que la Maison des Jeunes proposera l'organisation d'un jeu Time Line autour des événements historiques d'Anjou.

Le SAC Anjou présentera un projet de cartographie imaginaire (vision du quartier) avec les écoles notamment. Il s'agirait d'une suite au projet présenté à Je fais Montréal.

M. Pierre Desmarteaux du SARA indique que son organisme présentera le projet d'un grand happening culturel avec la participation d'une grande chorale et l'implication souhaitée des projets de la Maison des Jeunes et du SAC.

11. Projet ILEAU de lutte aux ilots de chaleur à Anjou

M. Daniel Duranleau précise que le lancement officiel du projet ILEAU aura lieu la semaine prochaine et que Concertation Anjou sera présente. Le projet prévoit notamment des actions de verdissement et d'embellissement dans le parc industriel, à la Place Chaumont ainsi que dans l'axe du boulevard des Galeries d'Anjou-Domaine Anjou.

12. Nouvelles des Concertations des organismes et du quartier

- Mme Najat Boughaba invite tout le monde à participer le 10 octobre au Gala 2015 Al-Arabyia.
- Mme Francine Baril annonce que le 16 octobre, le SAC Anjou organise au Centre Roger-Rousseau son traditionnel Festival de la soupe.
- Mme Baril annonce également que le SAC Anjou désire regrouper toutes ses services au même endroit et que l'Arrondissement Anjou vient de lancer officiellement les démarches administratives afin qu'un terrain appartenant à l'Arrondissement (coin Yves-Prévost et Azilda) soit cédé au SAC pour la réalisation de ce projet.

Concertation Anjou indique que toute action qui vient aider les organismes communautaires à être bien logés afin de mieux desservir leur population est une bonne nouvelle pour le milieu.

- Concertation Anjou organise le 17 octobre, Journée internationale pour l'élimination de la pauvreté une activité de sensibilisation sur la Place Chaumont avec la distribution de macarons et du livret sur les idées fausses de la pauvreté.
- Concertation Anjou et ses partenaires (OSA et Carrefour des Femmes) organisent, cette année encore, une fête d'Halloween le 29 octobre à la Place Chaumont. Il y aura distribution de matériel pour un Halloween sécuritaire et plein de jeux.

- M. Pierre Desmarteaux du SARA Anjou – annonce l’organisation d’une clinique de vaccination au mois du novembre qui se tiendra dans 2 HLM d'Anjou.
- M. Desmarteaux annonce également que le SARA offrira gratuitement le 12 décembre prochain un superbe concert à l’Église Notre Dame d’Anjou. 600 personnes, majoritairement de 55 ans et plus, y sont attendues. Des billets seront remis aux organismes sous peu.
- Le Carrefour Jeunesse Emploi Anjou-Saint-Justin présente ses nouvelles affiches. La Semaine québécoise de l’orientation aura lieu du 2 au 6 novembre prochain et le CJE invite la population aux activités qui seront menées au cours de cette semaine. Le directeur souligne notamment que la formation professionnelle reste très mal connue. Le CJE propose aussi aux organismes d'aller faire des ateliers de recherche d'emploi directement dans les organismes.
- * Mme Najat Boughaba qui est aussi commissaire scolaire coopté à la CSPI indique qu'elle a parlé avec M. Martin Duquette, Directeur du réseau des écoles d'Anjou et de Saint-Léonard de l'implication souhaitée du milieu scolaire au sein du conseil d'administration de Concertation Anjou.

Elle souligne également la plantation d'arbres et d'arbustes faite récemment sur le terrain de certaines écoles d'Anjou avec la participation de SOVERDI. Il est souligné qu'il faudrait s'assurer d'avoir des arbres d'essences variées afin de miser sur la biodiversité de nos milieux.

13. Varia: Problème de la sécurité dans l’Arrondissement d’Anjou

Mme Najat Boughaba mentionne que tel que l'a rapporté le Flambeau, une citoyenne de l’Arrondissement d’Anjou a été victime d’une agression à cause du port du hijab. Un jeune aurait poussé la dame au sol. Elle déplore vivement cet incident et rappelle combien il importe de travailler sur le rapprochement interculturel.

Une participante indique que l’insécurité touche tout le monde car elle a aussi été victime d’une agression en pleine rue et en pleine jour. Aucun media cependant n'a couvert l'incident déplore-t-elle. Une citoyenne propose de sensibiliser les citoyens à l’égard de la sécurité du l’Arrondissement d’Anjou et d’organiser des journées interculturelles à ce sujet.

14. Levée de l’assemblée:

L’ordre du jour étant épuisé, l’assemblée est levée à 16h25 sur proposition de M. Marcel Léonard appuyé par M. Raymond Chapat.

Marcel Léonard, président

Victoria Fialo, secrétaire